

El empréstito francés

La general impaciencia con que en el país hemos aguardado la efectiva realización del empréstito contratado con los banqueros franceses, hace que por haberse presentado dilaciones—muy justificables dada la situación presente de Europa—nos dejemos poseer de un pesimismo desesperante, dando como casi seguro el fracaso de aquella negociación.

En nuestro concepto ese fracaso no tiene razón de ser; y no debe por consiguiente preocuparnos. No es sólo la operación iniciada con nosotros la que está en suspenso actualmente en los centros financieros del otro lado del Atlántico, sino todas las que estaban en vías de ejecución con países de crédito firmemente cimentado, como la Argentina, por ejemplo, de la cual nos dijo el cable ha pocos días que se había retenido el pago de los giros expedidos por su empréstito de setenta millones de dólares, lo que produjo gran alarma en los centros financieros bonaerenses.

Y esto que ocurrió con la Argentina, cuyo crédito está hoy á la altura de los mejores del mundo, ha ocurrido indudablemente con todos los países que tenían negociaciones pendientes con banqueros europeos, pues ha sido regla inquebrantable seguida siempre por éstos, la de no extraer fondos de su acervo bancario, en tanto que la política de aquel Continente muestre señales de ser afectada por alguna seria perturbación. En estos casos el dinero se reserva para las posibles necesidades extraordinarias de allá, como que es él el nervio poderoso que da la supremacía en las soluciones difíciles de la diplomacia y de la guerra.

La situación actual de Europa, si no es grave, es por lo menos muy delicada. Están por resolverse problemas planteados ha mucho tiempo, y que por conveniencias de la paz ó por falta de suficiente preparación para la guerra se habían aplazado, orillándolos entre tanto por medio de transitorias convenciones, que no resolvían na-

da definitivo, sino que establecían un *modus vivendi* inestable y precario. Así las cuestiones relativas al dominio de los territorios africanos en las costas mediterráneas, se habían ido aplazando indefinidamente, hasta que ha llegado el día, según parece, de que las Potencias de Europa tracen con líneas definitivas en el mapa de aquella región tan importante y tan codiciada, lo que cada una de ellas haya de agarrar en su mano como de su incontestable propiedad y dominio.

Y como ésa, otras cuestiones de igual índole, que implican para aquellas poderosas Naciones el crecimiento de su potencia económica y política, ó el estacamiento de su fuerza, si no logran abrirle nuevos campos para su desarrollo. Los principales de esos problemas están por resolverse ahora, y es consiguiente que las operaciones financieras en Europa queden en suspenso hasta cierto punto, en espera de que el acuerdo amigable de las Potencias resuelva en definitiva las controversias pendientes, y desaparezcan por completo las causas de una posible perturbación de relaciones entre unos y otros Estados.

La solución de estas cuestiones no se hará esperar mucho tiempo, pues todos los grandes políticos están de acuerdo en que ellas deben arreglarse por los medios de la paz, y con este elemento de concordia el camino del arreglo se hace llano y fácil. Entonces la corriente financiera volverá á su curso ordinario, y el dinero saldrá á fecundar la economía de otras zonas donde se le brinden garantías de seguridad.

Nuestro empréstito ha sufrido esa demora transitoria, obligada por la situación excepcional de que hemos hablado; pero él se realizará sin duda en las condiciones favorables en que lo hemos contratado con los banqueros franceses.

Es cuestión de aguardar unos días más, que por cierto no habrán de ser muchos.

Los patriotas de Nicaragua

En el editorial de este diario, intitulado «Los patriotas de Nicaragua», comentando lo que acaba de pasar en la Asamblea del país de los lagos, con motivo de la aprobación del empréstito americano, se afirma: Que no es responsable el partido conservador de los desafueros cometidos por los hombres del Gobierno actual; que los miembros principales del propio partido se han separado en son de protesta; y que hoy los campos están deslindados; en un extremo los nicaragüenses de vergüenza y honor, y en el otro, los conculcadores de las libertades y de la dignidad del país.

EL DIARIO no está en lo cierto. Efectivamente el partido conservador de Nicaragua, y sólo él, es el responsable de la venta de la Patria á la codicia extranjera; y si no, hagamos un poco de historia y veámoslo.

En 1908 la plana mayor de los conservadores de Granada, que es el lugar donde está el núcleo principal del partido, hizo manifestaciones de alegría y suscribió actas celebrando el triunfo de Mr. Taft en Estados Unidos. Ese mismo año empezó sus gestiones ante el Departamento de Estado Americano, solicitando la intervención del yanqui en los asuntos interiores de Nicaragua, so pretexto de que este país estaba gobernado tiránicamente.

Conseguido el apoyo americano, estalló la revolución de 1909, y ya separado del poder el Gral. J. S. Zelaya y gozando el partido conservador de toda clase de garantías, bajo el Gobierno del integérrimo Dr. Madriz, continuó ese partido en la obra nefanda de atar al país al poste de la ignominia. Los órganos encargados de realizar esta obra de oprobio fueron entonces, principalmente, Salvador Castrillo, hijo, en Washington; Enrique Caldera, desde Managua, y Narciso Arellano, desde Granada, todos miembros prominentes del mismo partido.

La revolución, entre tanto, siguió. Los buenos hijos de Nicaragua, los liberales, defendiendo siempre la autonomía nacional en los campos de batalla; y los hijos espúreos, los conservadores, siempre tenaces en su lucha matricida.

Después de 11 meses de constante batallar contra conservadores y americanos, comprendió por fin el partido liberal que debía entregar las armas para ver si ya con el Poder los conservadores, viendo satisfechas sus ambiciones de mando y de lucro, desistían de entregar la Patria. Pero no fué así: dos meses y medio más tarde llegó á Managua Thomas C. Dawson, comisionado americano, y entre él y los importantes conservadores, Generales Luis Mena y Emiliano Chamorro, y señores Adolfo Díaz y Fernando Solórzano, se firmó el convenio de donde nació enseguida la convención que es origen del actual empréstito.

Firmado éste en New York, y traído á Nicaragua, el Ejecutivo, antes

de someterlo al conocimiento del Congreso lo sometió á la consideración de los hombres más notables del partido conservador, quienes aconsejaron su aprobación. He aquí los nombres de esos señores: Fernando Solórzano, Salvador Castrillo p., Máximo H. Cepeda, Juan Manuel Siero, Telémaco Castillo, Alfonso Ayón, Venancio Montalván, Heliodoro Arana, Narciso Lacayo, Octaviano César, Martín Benard, Pedro Joaquín, Dionisio, Diego Manuel y Salvador Chamorro, Donoso Gasteasoro, Toribio Tijerino, Hernán Jarquín, Gregorio Pasquier, Mariano Lacayo, Mannel Joaquín Barrios, Justo Cárdenas, Pedro Hurtado y Donoso Maliaño.

Llegado á la Asamblea el dicho empréstito, de treinta y cuatro diputados que asistieron á la sesión, todos conservadores—pues sólo de hombres de ese credo está compuesta la Cámara—treinta votaron por la aprobación, esto es, votaron por la entrega de la madre para que fuera escarnecida, votaron por la entrega de la madre para que fuera violada, con lujo de escándalo, por el sátiro del Norte, y solo Eduardo Doña, Federico J. Lacayo, Ricardo López Callejas é Hipólito Saballos, hijo, alzaron muy alto su voz de patriotas. Y el empréstito fué aprobado, aprobándose, en el mismo momento ¡quién lo creyera! las actas, para evitar que fuera á pretenderse siquiera la reconsideración al día siguiente. ¡Qué escándalo!

Después de lo dicho, preguntamos: ¿Quién si no el partido conservador de Nicaragua será el responsable de que hoy se haya hecho de la patria una vil mercancía, para darla en cambio del puñado de oro con que han de llenar sus bolsillos los desalmados miembros de ese partido llamado de los treinta años?

¿Quién si no ese partido será el responsable de conducta tan ominosa? ¿No son sus miembros prominentes, sus jefes, sus cabecillas, sus directores, los que han suscrito actas pidiendo la intervención americana; los que han firmado convenios con mengua de la soberanía nacional; los que han aprobado tratados, aconsejado y aprobado el empréstito?

Si la mayoría del partido conservador es honrada, si el partido no está de acuerdo con las tropelías que han cometido y están cometiendo los mandarines actuales, ¿por qué no ha echado á éstos á puntapiés del gobierno que ilegítimamente ejercen? ¿por qué no ha dejado oír siquiera su voz de protesta en forma alguna? ¿por qué no ha evitado que se encadene, que se engrille, que se destierre á los miembros más conspicuos del partido liberal, quienes no han cometido más delito que el de no querer pasar por la infamante humillación de la venta de la patria?

Pues bien, hablemos claro: salvando poquísimas y honrosas excepciones, el partido conservador y únicamente él, es el responsable de que hoy se trafique con el desgraciado

Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas. Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes. Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visítad LA GEISHA y saldréis complacidos

país de Nicaragua, matando su soberanía y envolviéndolo en la más grande de las ignominias que no podrán borrar ni los siglos.

Sobre ese partido, caigan inflexibles las tremendas responsabilidades de la historia.

Aceptamos los liberales que en nuestro campo queden Doña, Lacayo, López Callejas y Saballos h., co-

mo hombres libres que son; pero de ninguna manera aceptamos en nuestro campo, que es el de los hombres dignos y libres, al resto del partido á que pertenecen, por desgracia para ellos, diputados tan patriotas que han sabido rodear sus nombres de la aureola de que siempre se enorgullece un verdadero ciudadano.

UN LIBERAL.

El problema cultural costarricense Cultura secundaria Escuelas de artes y oficios

El *funcionarismo*; he aquí nuestra más grave dolencia.

Todo nuestro *régimen cultural*, como en Francia, como en España y como en todos los países latino-americanos que aún no han querido adoptar el *patrón anglo-sajón* en sus escuelas, colegios y universidades, conduce á él *de un modo invariable*.

Los jóvenes crecen llevando á cuestas la esperanza de conquistar un empleo público; los hay modestos, que se contentarán con uno de escritorio de oficina, así como otros sólo sueñan con la posesión de los bien remunerados y ostentosos como los de diputado, ministro, jefe de tal cosa, etc.

Arriba y abajo el cáncer es el mismo, con caracteres idénticos é iguales consecuencias para la salud de la nación.

Al rededor del empleo público,—como lo dice Spencer,—merodean los débiles, los intrigantes, los aficionados á la dulce osiosidad del papeleo, mientras que allá lejos, frente á frente de las dificultades de la vida, se yerguen bravamente los fuertes, los gallardos, los que desprecian los bajos medios de lucha, los que tienen conciencia de lo que son y de lo que pueden.

El *gesto de combate* de la víctima del *funcionarismo* es apocado, tímido, cobarde, como acostumbrado á mil bajezas y condescendencias; el del *luchador independiente* es altivo,

enérgico, cargado de valor y de resolución; entre uno y otro no hay confusión posible.

En los países atacados de *funcionarismo* el mal ha hecho tales estragos, que la *cultura manual y real* ha sido relegada á un tercero ó cuarto lugar, originándose así una verdadera estratificación social de lo más irritante y antirracional.

Y el nuestro es uno de ellos; se hace necesaria una verdadera campaña en pro de la *dignificación* del trabajo del obrero, de la labor del luchador independiente que solo sabe del esfuerzo propio; no una campaña hipócrita é innoble como las que tantas veces se han iniciado con ocasión de esas grandes farsas que se llaman *campañas políticas*; nó: una campaña sincera, de convencido, que eleve al hombre que en lucha tenaz con la naturaleza y con la suerte, estruja su ingenio, aguza su inteligencia y vigoriza sus músculos por conquistar su felicidad y también la de los demás.

Es necesario proclamar muy alto la *bancarrotta de los letrados* después de los frutos que han producido en aquellos países donde,—desgraciadamente,—se han hecho dueños y señores de todo.

Es necesario que las multitudes conozcan las *vergüenzas y miserias* que se esconden debajo de muchas de las *togas* de sus explotadores.

Es necesario que las muchedum-

FIESTAS CIVICAS

— REMATE DE LOCALIDADES PARA TABLADOS —

El domingo 29 del corriente á la 1 p. m. en la plazoleta del Edificio Metálico, se rematarán al mejor postor los lotes para tablados en la plaza de la Fábrica, para las próximas fiestas cívicas.

Se rematará también el derecho para colocar asientos en la Avenida de las Damas.

Es condición precisa que el precio debe ser al contado.

La Comisión

San José, Octubre de 1911.

bres comprendan la verdad como un templo que encierra el dicho del pensador inglés: *el que es capaz de administrar bien una finca, lo será también de gobernar el imperio de la India*.

Mas lo repito: no es la innoble ocupación de la política la que nos dará el triunfo; dedíquense á ella los que se sientan enfermos de *comazón de mando y ostentación decorativa*, que los verdaderos hombres gastarán sus energías en algo más real y digno: *su propio perfeccionamiento*.

La escuela engrandecerá la *cultura manual y real*; sólo de ella debemos esperar todo y no prestar oídos á los falsos discursos de los *letrados* cuya eterna aspiración es *retener sus privilegiadas posiciones de zánganos de la colmena humana, en estos países olvidados de Dios y de los hombres*, que diría cualquiera de ellos.

¿No vemos al artesano alemán, inglés ó americano venir á este país provistos de una *cultura real* mil veces superior á la de la mayor parte de la de los hombres más salientes de nuestra colectividad social?

¿Y no los vemos pronto *hacerse* una posición y sentar plaza en las *sedicentes* primeras filas sociales?

Inquirid sobre su educación.

La han hecho en magníficas *escuelas de artes y oficios* ó en *establecimientos similares*, y de aquí su cultura nada común.

¿En cambio, dónde están nuestras *escuelas de artes y oficios*?

Nuestros *letrados* han hecho *emocionantes y bellos discursos* acerca de la *significación económico-social* de ellas; dos ó tres veces ha aprobado el Congreso su fundación y á estas horas, el *eterno papanalas*, el pueblo, no sabe lo que es una escuela de *artes y oficios*.

Una, por lo menos, debería existir en cada capital de provincia y ya era tiempo de que los pueblos se dieran cuenta de sus verdaderas necesidades, para imponer, como condición indispensable, á los que los adulan y se echan á sus pies en actitud de mendigos, la satisfacción de ellas.

Tengo á la mano organizaciones y reglamentos de *escuelas de artes y oficios* de diferentes países, pero no creo pertinente darlos á la publicidad.

Por ellos se ve que esos establecimientos tienen por objeto «formar trabajadores instruidos y morales, capaces de llegar á todas partes donde pueden llegar los hombres que tienen fe en su propio esfuerzo.»

He aquí una leyenda que debería figurar en los estandartes de los *hombres de acción* costarricenses:

«Las escuelas de artes y oficios son de imperiosa necesidad en Costa Rica.»

EL JUDÍO ERRANTE

Noticias cablegráficas

Valparaíso, 26.—El transporte Rancagua saldrá mañana con rumbo á Arica, llevando á su bordo 500 regulares cañones de montaña y municiones de infantería para las tropas acantonadas en aquel lugar, con el objeto de maniobrar. Estas tropas estaban por la época del insolente discurso del Presidente peruano, sin municiones, que estaban solamente de maniobras y no de campañas, pero que debido á la energía con que procede este gobierno contra las violencias de aquel, es que ahora esta-

rán bien equipados con el beneplácito general.

Toda la prensa extranjera censura duramente las palabras del discurso del Presidente del Perú, y lo califican como un borrón y que no merece otra respuesta que la enérgica actitud tomada por Chile. Los últimos despachos de Lima dicen que no obstante de que los peruanos hablan de sentimientos pacíficos de la inferioridad de sus armas, sin embargo continuamente envían tropas á la frontera chilena.

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBRUOCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embriuequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

Pekín, 26.—Las ciudades de Shanghai y Kuikiang, de las provincias de Kiangsi, cayeron en poder de los rebeldes, quemando todos los edificios del Gobierno y matando á sus empleados; también tomaron los rebeldes á Hukow, población fortificada situada como á 15 millas al Este de Kuikiang. Esto indica que la revolución se extiende rápidamente al Este. También han interrumpido las comunicaciones entre Shanghai y Hankow. En este punto los americanos han tratado de establecer comunicación radiográfica á través del río. El crucero americano Albany llegó con 1000 refugiados de Nankin, pues según informes, caerá en poder de los rebeldes.

Pekín, 26.—Noticias oficiales dicen que el vi-Rey de Canton telegrafió al gabinete manifestándole que la situación es gravísima y aconseja al gobierno acceder á las demandas de los manchues, porque no se puede contar con ejércitos.

Buenos Aires, 26.—Un agente de una potencia europea propuso al gobierno la compra de los acorazados Rivadavia y Moreno, pero la propuesta fué enérgicamente rechazada. El Emperador de Austria envió al Presidente Sáenz Peña como presente por la buena acogida dada á sus representantes con motivo de su visita al centenario, una pareja de caballos de carrera, de Turquestan.

Montevideo, 26.—El vapor *Besley* que se encalló el viernes, fué completamente destruido.

Pekín, 26.—La ciudad de Siam, considerada por el Gobierno como inexpugnable, fué tomada por los rebeldes. Aunque el Gobierno mantiene la principal parte de su ejército en Syniang-chow, dicen que los rebeldes tienen 400 cañones y creen que es innecesario seguir adelante si no se les hace un agregado adicional de cañones bien dotados y con dinero en cantidad suficiente para el pago de las tropas.

Coruña, 26.—Emigraron en cuatro vapores para la Argentina y Cuba 2,000 personas. A 300 más les impidieron embarcarse los franceses quienes se amotinaron y apedrearón la casa de consignaciones rompiendo los cristales. Las autoridades los contuvo en sus desórdenes.

Madrid, 26.—Los diarios rechazan los conceptos de un artículo de *Le Temps* relativo á las negociaciones franco-españolas calificándolas de injuriosas, intolerables é inadmisibles.

Tokio, 26.—El general Okú, Jefe del Estado Mayor, ha sido promovido á Mariscal de Campo.

Trípoli, 26.—Los italianos permanecen muy quietos. Algunos árabes con unos italianos tuvieron un encuentro en Sciaralga. El fuego salía de dentro de unos jardines cuyo denso ramaje impedía la acción, resultó un italiano herido.

Panamá, 26.—Entrevistado el Dr. Rivas Vásquez en el hotel Tívoli,

dijo que mañana tomará el vapor *Atrato* y se dirigirá á Trinidad donde establecerá su cuartel general con el fin de fomentar una revolución contra Gómez, de Venezuela, independiente de los planes revolucionarios de Castro, que espera que esta revolución encontrará el apoyo de la neutralidad tanto de Europa como de Estados Unidos sin perjuicio moral y material que le dispensaron los venezolanos. El Sr. Vásquez es un prominente venezolano que sirvió en el gabinete Castro en 1904 y que en 1906 le hizo la revolución.

Panamá, 26.—El doctor Alejandro Rivas Vásquez ha llegado con un millón de pesos oro dado por los americanos para revolucionar á Venezuela.

Panamá, 26.—Informan que Colombia se prepara para la guerra y que el Congreso ha votado la cantidad de 3,500,000 pesos oro para fortificar á Tumaco y Buenaventura, así como para comprar elementos de guerra.

Nueva York, 27.—El capitán Friz Jonbert aventurero boers, partirá el sábado para el Brasil, mandado por Miguel de Acosta para introducir elefantes como bestias de carga para los bosques del Amazonas.

Washington, 27.—El Embajador en Constantinopla informa que el Gobierno turco ha dado un decreto en que declara elementos de contrabando de guerra todo animal, carnes ya sea salada, en postas ó fresca, galletas en latas, todo cereal, y conservas de toda clase, gases para producir luz, calor, nafta, ácido sulfúrico, barrotes de hierro en toda forma.

Valparaíso, 27.—El conflicto peruano está tomando un aspecto muy serio; los últimos informes recibidos dicen que un destacamento peruano invadió ayer el territorio chileno, pero esta falsa noticia no se ha confirmado aún; pero es lo cierto que los regimientos que estaban en Tacna han recibido orden de cesar en sus maniobras y reconcentrarse á la ciudad de Tacna, acontecimiento para indicar que la noticia de la invasión es cierta. En este año los conscriptos permanecerán en sus puestos militares y todos los de arma pasarán de alta al estado de guerra; los procedimientos del Perú han continuado los sentimientos de los chilenos hasta llevarlo á no poder encontrar otra solución posible que la de traer los protocolos de la guerra á términos precisos, lo que sin duda no será una fácil tarea, pues el ejército peruano está mejor armado y equipado que el chileno, exactamente el mismo caso de la pasada guerra de 1879.

Madrid, 27.—El señor Canalejas, cumpliendo con un acuerdo del Consejo, felicitó al ejército de campaña en Africa.

El señor Aldave le telegrafió muy agradecido, manifestándole que to-

dos están dispuestos á demostrar toda clase de sacrificios en favor de España.

Numerosa comisión valenciana visitó al Sr. Canalejas acompañado del señor Serroax y algunos diputados radicales con el fin de que se levante el estado de guerra, ó que se aplacen las elecciones.

El señor Canalejas les contestó que lo pondrá en conocimiento del Consejo, y que cree que se les concederá la tolerancia de los mítins, pero manteniendo siempre el estado de guerra.

Málaga, 27.—El vapor «Danes Keckseher», de 1040 toneladas, al doblar el Cabo Saciolizz, dió con una roca destrozándose la proa. La carga consiste en garruchas de frutas destinadas á Londres.

Nong Kong, 27.—En el levantamiento de Cantón, resultaron treinta muertos, habiendo volado una tienda de mercancías. Hay quien asegure y lo confirme, que uno de los asesinos que fué capturado hace 1 mes, fué escogido por el bandido q' debió ejecutar el hecho. Se dice que al Virrey le han dado como fecha de sedición el 30. Hay mucha inquietud y por miles se cuentan los que salen. Hay ocho cañoneras extranjeras para dar la protección á los intereses extranjeros.

Nueva York, 27.—El dinero abundante, pero el descuento quieto.

Canton, 27.—El general Saitarn Feng Sea, recientemente nombrado para suceder al General Chung, fué muerto por una bomba de dinamita.

Roma, 27.—El Papa muéstrase inquieto por la salud del Emperador de Austria.

Nueva York, 27.—14 buques de guerra están anclados en North River. El martes pasará revista á la armada el señor Ministro de la Guerra.

Madrid, 27.—Afirmase que el Vaticano niega á recibir á Navarro Reverter, mientras Canalejas persista en su actitud.

Melilla, 27.—El Carlos V apresó un bote moro conteniendo unas bombas de dinamita, sin duda con el fin de colocarlas en algún lugar bajo el agua.

Madrid, 27.—El consejo ha discutido acaloradamente el presupuesto. Negóse á la comisión de valencianos su petición, acordando mantener el estado de guerra, pero se recomendará á las autoridades suavicen la censura.

Tokio, 28.—La prensa dice que los jefes revolucionarios han manifestado al alto comercio japonés que si el Japón ayuda á los Imperiales á conseguir el empréstito, los revolucionarios dedicarán las energías á boicotear el comercio japonés. También se sabe que emisarios revolucionarios se han dirigido á Rusia con el fin de que Rusia haga un contra movimiento contra China. Los revolucionarios chinos de Mongolia pretenden tener seguridad de que el Ja-

pón tiene listas esperando órdenes dos divisiones de su escuadra, para que luego el Gobierno Imperial Chino lo solicite.

Pekín, 27.—La crisis en el Gobierno ha precipitado la acción de la asamblea nacional esta tarde, la que por unanimidad demanda el retiro de Sheng Esuampar. La sesión fué sensacional, pues hubo oradores que pidieron la cabeza de Sheng amenazando con la disolución del cuerpo, si no ha accedido á su demanda; Sheng es el único miembro firme del Gabinete.

Copenhague, 27.—El Capitán Cook llegó al salón de lectura donde él gritaba impostor, pero cuando llegó á la plataforma, antes de comenzar, se puso de pie; Mr. Nansen, ha sido el impostor más atrevido que jamás se ha visto, Cook trató en vano de convencer al público de su viaje al Polo, pero le fué imposible, siendo sacado por una puerta y escoltado por la policía.

Trípoli, 27.—Los últimos puestos de los rebeldes han sido retirados y obligados á retirarse á los 40 de granadas. Dos prisioneros han sido mandados á varias islas italianas, probablemente á Lampranza, las que están situadas en los caminos que conducen á los desierto; también fueron desalojados por la artillería; también barrió la artillería el Sassis de Guaratghod, destruyendo varias casas.

Un aviador dice que más allá tras de Scieratghat, se ve un número determinado de ejército compuesto de árabes, quienes le hicieron varios disparos sin resultado.

Las pérdidas italianas no se han publicado aun del 22. Como agregado llegarán más tropas esta mañana á bordo de un transporte. Hay un caso prisión; se presentó á una avanzada un coronel turco portando bandera blanca y diciendo que los turcos tenían á mil hombres en las inmediaciones y su jefe exigía la rendición de aquel Comandante. Se le contestó que venga á tomarlo.

Pekín, 27.—Persisten informes en los círculos militares de Inchang, que dicen que el Ministro de la Guerra ha sido asesinado en el campo de operaciones por uno de los oficiales de su estado mayor, y aunque han sido oficialmente negados, la respuesta no es conveniente.

Pekín, 27.—Shis Chao Chin Alfredo Sgi, vicepresidente de Waiwaupa, ha sido nombrado Ministro en Estados Unidos.

Washington, 27.—El Cónsul americano en Trípoli, Mr. Wood, informa que el bloqueo ha sido levantado.

Va á hacer su acera?

Corra en el acto, antes que se acabe, al depósito de materiales de CARRANZA y BOLETTI, y encontrará **plantilla** y **cordón** á un precio tan barato que le dará pena pedir rebaja.

Ernesto Valverde Soto

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.
Excelente Cantina. - Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor "**Prinz Joachim**" saldrá de Limón el día 6 de noviembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Siberia** saldrá de Limón el día 30 de octubre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga á nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrá además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay **buen médico** y **camareras**.

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

Teléfono 21
Apartado 268

Dirección telegráfica:
MACAYA

FERRETERIA
Miguel Macaya & Co.
LA MAS ANTIGUA DEL PAIS
(Establecida en 1887)
MIGUEL MACAYA,
Socio Gerente

LA DEMOCRACIA entre el Mercado y frente
al Banco de Costa Rica.
SURTIDO COMPLETO DE CALZADO
— para señoras, hombres y niños —
MATERIAL DE PRIMERA CLASE
Estilos modernos y elegantes
Venta de materiales - - - **J. B. NIGRO**

El crimen de España

Justicia Colonial

Martín Alonso Pinzón á quien se le puede reputar el tercer elemento del descubrimiento de América, pues si Colón concibió la idea, y si la reina Isabel la acogió y puso las siete octavas partes de los gastos de la expedición, Pinzón á ruegos del Padre Marchena puso, la octava parte que correspondía á Colón y las carabelas la Pinta y la Niña de su propiedad, y ayudó moralmente á reunir la tripulación; fué, este atrevido marino de Palos, castigado por un delito que, todavía no ha aclarado la historia su infidencia, ó la legalidad del abandono en que le dejaron pe-
recer.

Un desacato al Almirante, llevó la miseria á una familia pudiente y honorable.

Antes de regresar Colón á España, de su segundo viaje, nombró Adelantado y Gobernador de la isla Española á su hermano don Bartolomé. El carácter demasiado exigente de éste y la circunstancia de intervenir en el Gobierno, sólo los dos hermanos del Almirante, produjeron disgusto en la colonia formándose dos bandos: uno que obedecía á don Bartolomé, y otro, á don Francisco Roldán, jefe de justicia; los ánimos estaban exaltados por lo que Roldán se alejó con sus partidarios de la Isabela á otro distrito de la isla; la prudencia de esta determinación evitó una colisión entre los españoles.

Don Bartolomé nombró un Tribunal especial y juzgó á Roldán y á sus cómplices sentenciando á varios á muerte por rebeldía.

La situación de los colonos era miserable: los indios se habían retirado arrasando los cultivos y sembrados de los españoles, y las enfermedades, en pocos años, habían hecho terribles estragos en centenares de emigrantes, creyéndose todos engañados por las relaciones y promesas de los que les indujeron á dejar su patria para morir lejos en inhospitable clima.

Los españoles habían demostrado á Colón respeto y obediencia porque su carácter y generosas cualidades le hacían acreedor á todo respeto; pero no se creían obligados á igual sumisión respecto de don Bartolomé y don Diego, su hermanos, á quienes apenas conocían y ni aún hablaban

castellano, por sus exigencias y dureza con la colonia enferma y hambrienta.

Mientras en la Española andaban tan mal los asuntos, Colón preparaba en el año 1498 el tercer viaje á las Indias. Grandes apuros tuvo para reclutar gente, porque los españoles que habían vuelto pobres y enfermos con las listas de los compañeros muertos, daban del Nuevo Mundo una triste idea que retraía á todos los que antes deseaban pasar el mar.

«Por no haberse presentado suficiente número de voluntarios, el Almirante hizo adoptar á Fernando é Isabel un proyecto que antes les propusiera por escrito, y que los reyes habían rechazado. El proyecto se refería al embarque para la colonia de los presos de las cárceles de la península por cierta clase de delitos. Varias veces Colón había pedido criminales para trabajar en las minas y en las obras públicas de las colonias; mas los reyes no habían querido acceder y sólo, en el tercer viaje de Colón, se embarcaron algunos criminales para la Española; pero no como forzados sino para quedar allí libres». Así dice don Juan B. Muñoz, cronista de las Indias.

Terminados los preparativos, el Almirante salió del puerto de San Lúcar de Barrameda con trece buques bien pertrechados y abastecidos que formaron tres grupos. Colón se separó de la ruta de la Española y descubrió la isla Trinidad y las bocas del Orinoco llegando á las costas del continente que el descubrió, y que más tarde, las naciones de Europa, en odio á España, llamaron América por atribuirse á Américo su descubrimiento.

Llegó Colón á la Española y encontró la colonia dividida, procuró suavizar la prevención de ánimos y anular las sentencias de muerte de Roldán y sus compañeros y dedicó todo su afán á promover los progresos de la isla. Dió vida á la agricultura, á la industria y al laboreo de las minas: reconoció todos los ríos buscando nuevos criaderos de oro; y sin duda, fué entonces cuando más sufrieron los indios.

Bartolomé de Albornoz asegura, como testigo ocular, que Colón creyéndose con derecho para disponer

de las tierras descubiertas y de sus habitantes, obligaba á los indios al trabajo no tan sólo con el objeto de asegurar la subsistencia á los habitantes de la colonia, sino para proporcionarse fondos y emprender las proyectadas conquistas, entre ellas, la de los santos lugares de Jerusalem.

Los frailes jerónimos favorecían á los indios, los informes de los religiosos obligaron á los Reyes Católicos en el año 1500 á mandar un juez á las colonias para que examinase la conducta del Almirante y de sus hermanos, contra los cuales, se había levantado un clamor general con más ó menos fundamento.

D. Fernando Colón en vida del Almirante, su padre, dice: «que los colonos acusaban á sus jefes, los tres hermanos, de crueles é incapaces: que el Almirante quería hacerse independiente, que escondía las riquezas, y de otras cosas semejantes»

«Siendo tantas las quejas é importunidades que hacían á los privados del Rey, determinó mandar un Juez á la Española para que se informase de las cosas referidas, mandándole que si hallase culpable al Almirante según las quejas expresadas, le enviase á Castilla y quedase él en el Gobierno.»

Francisco de Bobadilla llegó á la Española y nada más desembarcar, se encontró con siete españoles ahorcados y cinco en capilla; prevenido como estaba contra Colón, levantó una sumaria, tomó declaraciones á los enemigos del Almirante y sin oírle descargo, le mandó prender y á sus dos hermanos y mandándoles poner grillos les embarcó en un buque para España.

La infame conducta de Bobadilla no fué aprobada ni por los Reyes ni por España: sus instrucciones eran destituir al Almirante si resultaba culpable, claro es, después de oírle. El mismo hijo de Colón dice: «En estas cosas yo no culpo á los Reyes Católicos, sino de haber elegido á un hombre maligno y de tan poco saber.»

Apenas llegaron á Cádiz Colón y sus hermanos fueron puestos en libertad de orden de los Reyes, invitándole á pasar á la Corte y mandándole dinero para que pudiera presentarse en ella de un modo conveniente á su clase.

El pueblo español condenó la injusticia cometida con el Almirante y, á su tránsito para la corte, recibió toda clase de respetos y consideraciones.

Si hubo un juez venal y ambicioso que aspiró al puesto de gobernador

de la Española, y en esto no obraron bien los Reyes, pues sin la facultad de destituir á Colón y que darse él en su puesto, acaso, la ruina no se hubiera cometido, también dió lugar á que toda una nación hiciera justicia al Almirante y le absolvieran de toda falta.

Los escritores extranjeros, figurando el primero el Doctor Robertson, se ensaña de manera brutal contra España, por la injusticia de un juez, que no representa una nación: era un magistrado como los había en Inglaterra y los habrá en todas partes. En cambio Washington Irving asegura que la llegada de Colón preso y con grillos, produjo á España una impresión tan viva como la llegada triunfal después de haber descubierto el Nuevo Mundo.

Los límites de estos artículos me impiden hacer varias consideraciones que serán expuestas cuando en otra forma publique estos trabajos.

Si de España se trata, todo es grave, incorrecto, sin detenerse á razonar; y enmudecen los críticos cuando al hombre que completó la obra de Colón, rompiendo el istmo de Suez, acercó los continentes y con su obra colosal dió nueva vida á la navegación y al comercio, fué amargada su venerable ancianidad con la cárcel.

Una camarilla no es la Francia.
Bobadilla no es España.

A. OROZCO.

JUAN MONSÓ
PINTOR · DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Administrador y Tenedor de Libros

Un competente administrador para fincas de banano, café, ganado ó cacao, lo mismo que para un aserradero ó beneficio, desea obtener una colación en que al propio tiempo pueda llevar la contabilidad.

Haba francés é inglés.
Sueldo en relación con el clima.
Dirigir propuestas á G. F. L.—Apartado número 13.—San José.

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR. Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

¿Cómo anda la justicia? Causa de Gustavo Duarte

Dijimos en la anterior que las declaraciones de los empleados de la Compañía en la causa de Duarte, no merecen tomarse en cuenta pero ni moralmente, pues es una inmoralidad que empleados de la Compañía, no sólo fueran á declarar como testigos sino como peritos prácticos, para á ojo de buen cubero, así no más á secas, decir, que el oro quitado á Duarte, es de propiedad de la Compañía.

En días pasados á otro individuo, en esta capital, le decomisaron una partida de oro con la simple declaración de un empleado de la Compañía, que dijo que el oro quitado era de las Minas de Abangares; y á este paso un día de tantos sería fácil quitar el oro acuñado de los bancos, pues para ello bastaría que uno ó dos empleados de la Compañía dijeran que el oro acuñado de los bancos es procedente de sus minas.

Pero todo esto es obra de las autoridades que sin mediar denuncias ni acusaciones, van de seca á la meca, viendo quienes llevan oro en sus bolsas para decomisarlo y después llamar á empleados de la Compañía para que digan si ese oro quitado procede de sus minas.

Puede ser correcto este procedimiento de las autoridades?

Entendemos que no.

Estos procedimientos nos recuerdan aquellas persecuciones que hacían las autoridades, cuando tuvo don José Lorenzo y Barreto la exclusiva explotación de los yacimientos perlíferos en el litoral del Pacífico, quien apenas veía una perla montada en alguna alhaja, de hecho la quitaba y acusaba por hurto al que la portaba, porque según él, toda perla habida y por haber debía ser de su propiedad. Fué tal la persecución de las perlas, que más se dedicaban á buscar las que estaban sacadas, que las que había que sacar del fondo del mar. Así están haciendo estos señores mineros, quienes creen que todo oro que porte cualquiera debe ser de las minas de Abangares. El público se preguntará: en qué conocen el oro de su propiedad, qué marca tienen, cuál es la patente de invención de ésta gente,

que á primera vista pueden afirmar que el oro sea de procedencia de sus minas? Entendemos que el oro es igual en todas partes, que sale de más ó menos ley y que según el laboreo sale de más ó mejor calidad.

El oro quitado á Duarte, procede de una mina de la misma región en que se hayan todas las minas del Guanacaste, y quizá por eso fué que dijeron los empleados testigos y peritos á la vez de la Compañías, que el oro quitado á Duarte procedía de aquellas minas. En lo que sí faltaron á la verdad, fué en que dijeran que era de las minas de Abangares, pues Duarte no sólo probó que había comprado el oro como comerciante, sino que presentó al que se lo vendió, y éste probó que él tiene una mina suya propia, la que trabaja y explota pública y legalmente, y llevó á declarar dos personas como el Presbítero Luis Leopold y don Vicente Cantero Hoyos, personas honorables y cuyos testimonios, merecen más fe que los testimonios de todos los empleados de una Compañía que explota las riquezas del país, y á las sombras de sus concesiones, pretende ser la única que puede sacar oro en el Guanacaste y si nó que lo diga Martín Barreti, quien descubrió una mina, la cual pretende esta Com-

YA LLEGARON

Las máquinas de escribir
UNDERWOOD



Las personas que las solicitan pueden pasar por ellas.

Últimos y preciosos modelos.

TENGO CATALOGOS

San José, 26 Octubre 1911.

Rafael A. Fernández

pañía que es suya, porque sí y porque sí, poniendo su fuerte capital contra los pobres.

Es necesario que el público sepa, lo mismo que las autoridades, todas estas pretensiones de esta Compañía, que sus dominios se han extendido hasta la orilla del mar en el Golfo de Nicoya. Que ellos sacan maderas, cierran ó abren caminos según les convenga. Que á sus empleados los obligan á comprarles for-

zosamente en sus comisariatos, pues cuando estos piden dinero para sus compras, les dan unos tiquetes que solo son buenos en los comisariatos de la Compañía, y todo esto lo hacen á la sombra de sus concesiones, impunemente, amparados por las autoridades. ¡Y sin embargo hay quienes se atreven á decir que estas Compañías dejan mucho dinero al país!

(Continuará.)

La unión de Centro América

No es posible negar la importancia y trascendencia que tendría el acontecimiento de la unión centroamericana, que desde Morazán hasta la época ha venido preocupando la inteligencia de los hombres de buena voluntad.

Si es verdad que entre nosotros ha habido librepensadores que han sacrificado hasta sus vidas por el bien general, también es cierto que entre ese bien ha ido envuelto un punto negro, cuya mancha si no se limpia á tiempo, lamentaremos la desgracia interminable de estos pueblos. Ahora más que nunca hay una mano negra que cansada de matar allá en Guatemala, pretende enturbiar con la sangre de sus crímenes la claridad del resto de Centro América.

A vosotros, pues, honorables delegados costarricenses, corresponde

ahora enaltecer el nombre de esta patria, allá entre los hermanos salvadoreños, PROTESTANDO ENÉRGICAMENTE CONTRA LAS PRETENSIONES de Manuel Estrada Cabrera.

Vosotros que lleváis, en efecto, la señal de nuestro deseo al pueblo salvadoreño, por inspiración de vuestra nobleza abrigad el propósito más decidido de ayudar con vuestra adhesión, no á la unión pretendida por Cabrera, sino á fraternizar para la salvación, que nos amenaza la mano negra del tirano guatemalteco.

Vosotros mismos, honorables delegados, al cumplir con el sagrado deber que lleváis encomendado, recogeréis un fruto excelente de esa deferencia.

No siendo conveniente por ahora la unión centroamericana, luchemos por la causa independiente de cada pueblo, dejando así en pie para más tarde cuando convenga á los intereses y supremos derechos de nuestros pueblos, colocar la primera piedra del grandioso monumento de las cinco repúblicas hermanas.

FERNANDO CÉSAR GARCÍA

CEMENTERIO GENERAL

Para evitar perjuicios que en años anteriores se han hecho en el Cementerio por personas encargadas de pintar las bóvedas, la Junta de Caridad ha dispuesto que todos los pintores que estén encargados para hacer trabajos de pintura ó arreglo de mausoleos, deben concurrir á la Tesorería de la Junta á fin de obtener un permiso especial, sin cuyo requisito no se permitirá hacer ningún trabajo.

También se pone en conocimiento del público que es prohibido cortar las flores y arrancar las plantas. Las personas que cometan esos abusos se exponen á ser entregadas á la policía.

Dr. Rodolfo Espinosa R.

MEDICO Y CIRUJANO

Ofrece sus servicios profesionales.

Ha trasladado su consultorio á la oficina que ocupó el Lic. don Máximo Fernández, en los bajos de la casa de don Arnoldo André, frente á la Legación de Chile

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

TEATRO NACIONAL

Compañía Dramática de MIGUEL MUÑOZ

Para hoy domingo dos soberbias funciones.

En la Matinée, ESTRENO de la comedia

LA CONDESA X

Por la noche,

EL ARLEQUIN

otro éxito de Miguel Muñoz.

Importante carta

Heredia, 28 de octubre de 1911.

Señor Director de EL DIARIO
San José.

La Información de ayer registra una correspondencia de esta ciudad en la cual dice que el Partido Republicano Fernandista trabaja por personas, cuyos nombres se dan, para la próxima elección de diputados.

Esa noticia es inexacta, pues hasta ahora esa agrupación política no ha entrado en campaña en ese sentido y los que ahora agitan la opinión ó mejor dicho pretenden agitarla son los eternos pretendientes á diputaciones que, más de una vez, se han quedado con los vestidos sin estrenar.

El Partido Fernandista á su tiempo ayudará como siempre al señor Presidente Jiménez, votando para diputados por jimenistas sinceros y legítimos de los que desde un principio abrazaron con entusiasmo por la causa republicana, y no de los oportunistas que ahora andan explotando la situación. En el presente momento, como he dicho, no tiene aún candidatos, pues faltan seis meses todavía para la elección.

Con toda consideración quedo su afectísimo servidor.

EL CORRESPONSAL

MOVIMIENTO DIARIO

Pasaportes

Florencio Golcher, para Boca del Toro.

Nacimientos

Manuel, natural de Isidora Arddn.—Rafael, natural de Rosa Vargas.

Defunciones

Cipriano Monge, 45 años, Distrito 3º.—Ramona Cartin, 36 años, San Sebastián.

Vapores en puerto

Limón, octubre 28.—A las 6 am, ancló, procedente de Kingston, el vapor alemán «Jiburia» de 2246 toneladas; capitán Kirchhoff y 92 tripulantes; cinco sacos de correspondencia; 2810 bultos de carga; pasajeros George Flint, Jessie Yebt Scolteck, Kahe de Case y 18 de cubierta. Consignado á Jhon M. Keith.

Puntarenas, octubre 28.—Hoy á las 2 y 30 pm. fondeó el vapor alemán «Salatis», de 3070 toneladas, procedente de San Francisco Cal., con un día de mar de Corinto á este puerto; 64 trirulantes, tripulantes;

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

capitán von Appen y consiganado á F. J. Alvarado & Cº; Pasajeros: B. Aranganin, M. Sagastume, José Alvarez, D. García Soler y 4 niños, José Mendoza, Philip Simmans y Sra., E. A. Frowtmann, Antonio Carmona, señora y 3 niños; H. F. Lefevre, Daniel N. Nood, J. Bach, W. J. Jhonson y señora, Emilio Alvarez, Salvador Sobalvarro, Julio Jinesta, Elías Sánchez, Valerio Salazar, G. Lairrat, G. Sullivan, A. Condrate é hilo, Rosa Beltrán, Manuel Jirón, Eligio Medina, Leona A. Bingham, señora H. Gambert, Alejandro Bermúdez, Manuel Rodas, Jacita Matamoros y un niño, Gustavo Rodríguez; carga: 201 bultos; correspondencia: 20 sacos y un paquete.

Centro América por telégrafo Guatemala

San José, octubre 24, á las 5 p. m. —La intelectualidad de Guatemala ha festejado mucho á Lisímaco Chavarría. Todos los diarios han publicado fotograbados suyos, versos y juicios. Chocano le ofreció un banquete en el Gran Hotel León, y otro el Licdo. don Marcial García Batres, uno de los más salientes abogados de esta capital. En la gran velada que se prepara en el Teatro Colón, Chavarría lleva el principal papel. El Congreso de Periodistas practicó sus nobles ideales con animación y amplia libertad, siendo muy validas las cuestiones propuestas por los congresistas; mañana dará una gran recepción á los delegados centroamericanos la Oficina Internacional Centroamericana, y esta noche un banquete será ofrecido á los huéspedes centroamericanos, por la Juventud de Guatemala.

—Las fiestas de Minerva prometen ser buenas.

El Licdo. Martin acaba de llegar.

Fueron á recibirlo Rodríguez Beteta, Echeverría Vidaurre, Lara y Lisímaco Chavarría, y luego fué alojado en el Gran Hotel junto con los demás delegados de Centro América.—CORRESPONSAL.

De aquí y de allá

Saludo

Se encuentra en el país, procedente de Nicaragua, el caballero amigo nuestro don Alejandro Bermúdez, á quien tenemos el gusto de saludar afectuosamente.

De Heredia

26 de octubre. —Numerosas personas de todas las clases sociales han visitado últimamente al señor Cura Calderón para manifestarle su simpatía con motivo de las últimas intrigas que unos desocupados de esta ciudad urdieron y en las que hicieron caer al Padre Volio, joven inteligente pero inexperto y poco conocedor de las gentes de por aquí, que les gusta, á falta de otro prestigio, explotar la religión, en servicio de sus personales intereses y de sus miras políticas futuras.

—La campaña contra el prestigioso Cura Calderón y contra el señor Gobernador, está ligada con la política de diputados. Parece que algunos jimenistas, cletistas históricos, trabajan por llevar al Congreso á algunos de los señores Alberto Sáenz, doctor Ernesto Flores, Fabio Baudrit, don Juan María Solera, don Manuel Benavides, ó don Daniel González. Ese círculo desea además, poner más autoridades cletistas y ver si es posible conseguir un sacerdote que como cura de Heredia les haga violón. De ahí el movimiento de ciertas gentes.

—Ayer tarde regresó de su excursión por Sarapiquí, Colonia Salvador y demás lugares olvidados de Heredia, el activo y honrado Gobernador de esta providicia. Mucho ganarán esos lugares con su visita, ya que el señor Rodríguez es persona que ha demostrado en el poco tiempo que ha estado de Gobernador su entereza, energía y patriotismo en el desempeño de sus difíciles funciones. Saludamos muy afectuosamente al progresista don Marcos.

2º CORRESPONSAL

ACREDITADA TIJERA

El señor J. W. Valenzuela avisa á su numerosa clientela haber trasladado su taller de sastrería al local contiguo á la Peluquería Española, frente á Leiva y Mora. Allí exhibirá el gran surtido de casimires ingleses y paños finos que acaba de recibir de Europa.

No olvidar la dirección:
FRENTE Á LA TIENDA DE LEIVA Y MORA

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confíen.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

REBOZOS

salvadoreños y sombreros de pita finos vendo en mi Depósito en el Mercado.

Jorge Castro G.

Nueva Casa de Salud del Doctor Rodríguez

A la orden del público ha quedado abierto este establecimiento.

Se reciben enfermos de todos los lugares del país, á toda hora.

Cuenta el establecimiento con todo lo indispensable para atender debidamente á sus enfermos; con una buena sala de cirugía, de instrumentación completa y modernísima; locales amplios, bien ventilados y desinfectados; y con enfermeros y enfermeras de larga y exquisita práctica.

Pensiones moderadas, al alcance de todos los pacientes.

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

Línea de Génova á Puerto Limón

Según aviso recibido de Génova por los Agentes de la Compañía, no habrá vapor este mes.

San José, Octubre 13 de 1911.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país.—Capacidad de la Cervecería: 30,000 hectólitros por año.—Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día.

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. Única en el país.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza de TRAUBE es sin duda la Mejor y Más Sana.
Invitamos al público á que VISITE ESTA FABRICA.

De Cartago

AHOGANDO UNA EMPRESA. — Motivo de comentarios ha sido para la juventud cartaginesa la desleal actitud de la casa Rivera & C^o con los jóvenes empresarios de la diversión de patines, que ocupan el local de esos señores. Se les ha ordenado á los progresistas jóvenes desocupar, cuando apenas comenzaban á hacer la clientela que había de corresponderles su arduo trabajo.

Ese hecho sienta un mal precedente en los señores Rivera y C^o por no guardarle consideración siquiera á Marcelino Calderón, socio de aquella empresa y empleado de dicha casa. Por este mismo motivo, según parece, ha dejado su empleo, que consistía en llevar los libros.

En él no se ha ejercitado la máxima aquella de «cumpla para que le cumplan».

Muy bien reconocemos todos el empeño que tuvo siempre por esa casa; y aun recién pasada la catástrofe no se acobardó para seguir en su trabajo, tal vez para acabar de asegurar la gratitud que algún día tuviera que merecer; y á cambio de eso, hoy recibe el fruto que el egoísmo suele dar.

Según el parecer de la mayoría, dan los siguientes motivos:

1^o Que el «Salón París» ya no les deja ningún negocio, por motivo de que la clientela ha optado mejor por patinar.

2^o Que nunca creyeron que eso fuera negocio y que como nunca les gusta embrocarse en empresas que no conocen, aguardan siempre que otro se tire al mar; ojalá que de esta vez no lo hagan porque nuestros jóvenes antes de favorecer una injusticia, aguardarán que el salón que se proponen los empresarios construir esté terminado y allí, aunque nos amanezca!

DE GRAVEDAD. — La culta y simpática señorita Rosita Arias G., es víctima de una penosa enfermedad que la tiene postrada. Ojalá la ciencia médica ayudada por la Voluntad Divina, no agote los recursos y nos la dé buena, para admirarla un tiempo más y que se consuele tan estimada familia. — Corresponsal.

De Fomento

Fué recibida en esa Secretaría un litro de agua procedente del cerro de Paquera, la cual llega por cañería al pueblo del mismo nombre, con el objeto de que sea examinada, y conocer su calidad potable.

— El costo probable de la composición de la Carretera Nacional desde la Quebrada de Guadalupe al puente del Río Ancho, ascenderá según cálculos, á la suma de \$ 3,895.50.

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos



Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE
DE NOVEDADES
en joyas y artículos de regalos

En el Restaurant Colón

Hoy domingo prepara este acreditado Restaurant un menú especial para los parroquianos que le visitan.

Los días de fiesta es un *maremagnun* la cantina *La Rambla*, dependencia de la misma casa, con tanto movimiento que le cae en estos días.

En la esgrima

Ayer á las 8 a. m., con asistencia del Presidente de la República, Secretario Particular, un Ayudante, Comandante de Plaza y demás, presentaron examen de esgrima en el salón de estudios los oficiales y sargentos del Cuartel Principal, habiendo obtenido el señor profesor Pablo Brimaud muchas felicitaciones por sus brillantes resultados.

Notas cortas

— Se ordenó pasar á la Alcaldía 1^a de este cantón para su continuación y fenecimiento la causa instruida contra Juan Quesada Fonseca, por fraticidio, en daño de Oscar de los mismos apellidos.

— Se condenó á Fidel Ulloa Retana á sufrir dos años ocho meses de presidio, y un año cinco meses y once días, sucesivamente, por los delitos de robo en perjuicio de Guillermo Tinoco Gutiérrez y del señor Tobías Gutiérrez Valverde.

— Por el mismo delito, y en daño del referido señor Valverde, fué condenado á sufrir dos años de prisión el individuo Alberto Soto Chavarría.

— Se tiene conocimiento de que varias casas en donde se expende ca-

fé molido, mezclan ese artículo con maíz tostado y otros ingredientes, habiendo establecimiento que consume sendos sacos de tal hibridismo. Llamamos la atención del señor Jefe de Higiene.

— Hoy presentarán examen de esgrima varios oficiales y sargentos, en la sala de clases del Cuartel de Artillería. Se nos dice que asistirá á ese acto el señor Presidente de la República.

— Alas 5 am. de ayer, fué disparado un tiro por casualidad en el Cuartel de Artillería, alarmando á la guarnición y á muchos vecinos.

Tabacos

Kentucky, Iztepeque (salvadoreño) y Virginia, vendo á precios razonables en mi Depósito en el Mercado.

Jorge Castro G.

Jardinería El Porvenir

Situada á 50 varas de la esquina de don Gordiano Fernández, en la calle de la Penitenciaría, ofrece sus trabajos artísticos en todo ramo de floricultura, á todas horas del día y de la noche, á los precios más módicos de la capital.

Quinto Bragheroll

Ebanistería y Carpintería

DE
José Urgellés

Fábrica de marcos

Acaba de recibir de Europa un surtido variado de CUADROS y LAMINAS para adorno de salas.
PRECIOS ECONOMICOS

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

Fiestas Cívicas

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital desea oír propuestas para lo siguiente:

- 1^o—Provisión de toros que se han de jugar durante cuatro días.
- 2^o—Iluminación y decorado de la calle de la estación, desde el puente de la Fábrica (esquina del primer tablado) hasta el edificio de «La Arena».
- 3^o—Fuegos pirotécnicos para cuatro noches.
- 4^o—Dos cinematógrafos para funcionar cuatro noches.
- 5^o—Mascarada para cuatro días.
- 6^o—Arreglo del lugar que ocuparán los chinamos.

La Comisión se reserva el derecho de rechazar todas las proposiciones que se presenten, si no convienen á los intereses de la comunidad.

Los detalles respectivos los dará don Oscar Sittenfeld en su oficina.

Las propuestas se oirán hasta el día 30 del corriente mes.

Dirigir la correspondencia al Secretario

Enrique Fernández

San José, Octubre 14 de 1911.

1911-1912

Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4^a Oeste, calle 2^a Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN:—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases noturnas á precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—OFICIOS: Carpinteros, Cocheros y Chauffeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en \$ 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba á nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

Triviño & Co.,

Comisionistas.

Notas de San Joaquín de Heredia

24 de octubre de 1911.

El miércoles de esta semana falleció en este barrio el honrado y laborioso caballero don Ramón Vargas. Un numeroso y lujoso acompañamiento al entierro de don Ramón probó lo querido y estimado que era por todos los vecinos de este lugar. Fué el señor Vargas uno de los hombres más íntegros y más firmes en sus convicciones políticas y religiosas. Católico sincero, jamás explotó la religión en provecho personal y republicano convencido, siempre estuvo con la causa del pueblo sin importarle poco el éxito final cuando el partido que lo obtenía se valía del engaño y fraude electorales para conquistarlo. A la ventaja de estar con el Gobierno en esas condiciones siempre opuso la tranquilidad de su conciencia por haber cumplido con su deber. Descance en paz el apreciado don Ramón y reciban sus estimados hijos don Justo y don Juan el más sentido pésame de esse corresponsal.

—En estos días tuvimos en este distrito la visita del Comandante de Policía de Heredia señor Obaldía. Algo malo nos va á pasar cuando vemos esta clase de autoridades por aquí, pues sólo recuerdos ingratos hay de personas como el señor Obaldía, que durante las elecciones de don Cleto, desplegaron toda la tiranía y crueldad indispensables para imponer dicho candidato. El Gobierno con esos empleados, si es que debe ocuparlos, debía mandarlos á otros lugares de la República donde no les conozcan sus antecedentes, y no mantener el recuerdo continuo en esta provincia con el mantenimiento en sus puestos de esas personas, de la tiranía de Esquivel desplegada en las postrimerías de su gobierno para imponer el candidato de su gusto. Ojalá que el señor Obaldía, que hizo unas cuantas visitas, se haya convencido que no es él el santo de la devoción de este pueblo y no vuelva por acá.

—Un empleado de la enseñanza, anda pulsando á la electoral en favor de determinadas personas para diputados, una de éstas nada menos que la dueña de la bestia que siempre monta. Dicho empleado asegura á los electores, á quienes les habla que su lista es la oficial y que está recomendado para hacer la propaganda. Creará ese semiprofesor que estamos en los tiempos de Esquivel ó de Iglesias? Como insista en sus empeños, daremos su nombre, pelos y señales á fin de que le tiren de las orejas los que pueden hacerlo. No debe nadie, ni menos un empleado, hacer propaganda oficial, pues eso es no ser amigo del Presidente señor Jiménez que quiere libertad absoluta en toda elección, pues desea y con razón como lo ansiamos todos, que su nombre no se confunda con el de los presidentes citados.—CORRESPONSAL NUEVO.

La Casa Robert

¿Barato comprar queréis?
—A ROBERT visitaréis.
—Visítadle sin gran pena que su mercancía es BUENA.
—Hay casimires Franceses y también los hay Ingleses.
—Bueno Bonito y Barato fué de Robert siempre el trato.
—Y si tenéis un colón no perdáis esta ocasión.

Brisas Joaquineñas

A las muchachas casaderas.—Para todas las muchas que no se quieren quedar para vestir santos, y quieren tomar un consejo, va uno:
Oigo por ahí decir que hay poca formalidad en las jóvenes, que lo que quieren es pasar el tiempo, ya jalar con uno ya con otro, y muy pocas veces tienen formalidad, pues sucede que cuando el pretendiente habla de matrimonio, ¡hijo de Dios! ¡atrás el resto!; no, no, fundamento y mucho fundamento.

Que horrible sería que se dijera de las muchachas que son jaboneras, que á todos les hacen la masa aguada (sic) á los que son suaves y se dejan jalar de la rienda y cabestrear, aunque muchas veces sucede que cuando una señorita la está picando de darle cuerda á alguno que creía que era algún suave, le sale el tiro por la culata, y ella es la que ha caminado de lo bonito pensando en brujas.

Otra extravagancia ridícula es ciertos trajes y polvos que se gastan algunas; yo conozco poyitas, verdaderas poyas de belleza, pero se echan á perder con encalarse el rostro y otras majaderías por el estilo; como una clase de peinado, que ya! ya!, acordémonos de aquel adagio tan cierto que dice: «aunque la mona se vista de seda, mona se queda», y no pretendan las muchachas asustar á sus candidatos con lujos tontos y sin ningún resultado práctico, pues aquí no estamos en una capital ó en un centro en donde imperan las modas.

Terminaré con el consejo: «vístete como te llamas, y llámate como te vistes», para todo se hace necesario el fundamento, y más para cuando un hombre se decide á tomar estado, se necesita con más razón la formalidad y el fundamento, porque de lo contrario no se podría llevar á efecto el matrimonio que es el gran factor para la moralización y el adelanto de los pueblos. ¿No es verdad? Pues á eso van inclinadas mis crónicas, á fomentar en San Joaquín el buen criterio moral y el adelanto agrícola.

De la cárcel.—Ya he visto componiendo la cárcel, y en las próximas fiestas no se escaparán los pájaros que lleven á chirona, como otras veces, que por un lado salen los policiales y por otro ó por encima del techo los pajaritos que habían dejado á la sombra. Nuestro aplauso á los iniciadores de tan oportuna obra llevada á cabo.

NOVILLO PERDIDO.—En potrero de don Blas Arirs se encuentra un novillo amarillo, con un fierro semejante á una R. El que se crea con derecho pase á verlo y á entenderse con el señor Blas Arias.

De cañería.—Del mes de enero en adelante seguirá rigiendo el impuesto de un colón por trimestre y probablemente muchos instalarán la cañería pues es baratísimo el pago y apropiado para todos los bolsillos. Todo el pueblo está muy agradecido al Municipio de Heredia y al Congreso por haber acordado y concedido el rebajo del impuesto, y por este motivo rendimos las más expresivas gracias y damos nuestras adhesiones de cordialidad y de respeto al mismo tiempo que contraemos una deuda de gratitud.—CORRESPONSAL.

Municipalidad de San José

Fin de la sesión del viernes

Se aceptó la renuncia presentada por los señores José A. Rojas R. y Ubaldo Brenes Barrantes del cargo de miembros de la Junta Itineraria de Calle de Menas, y nombraron en su reemplazo á don Rafael Vargas V. y á don José Cascante Vargas.

—Se acordó autorizar al Gobernador para que pague á don Aristides Sánchez el valor de una faja de terreno dejada al servicio público, é indemnizarle de los perjuicios ocasionados en una casa de su propiedad.

—Se acordó no reconocer sueldo alguno á los señores José María Barrionuevo y Alonso Pérez Calvo durante estén ausentes del país, y pagar tan sólo la mitad del dinero de lo que le corresponde al 2º, al Subinspector de Hacienda, á quien se le han recargado las funciones de su jefe inmediato.

—Se acordó archivar una comunicación del Licenciado don Claudio González Rucavado, quien da cuenta de los gastos efectuados con motivo de la conducción á Chicago de las aguas y tierras llevadas para ser examinadas; dichos gastos ascienden á \$ 89.67; al mismo tiempo devuelve la cantidad de \$ 241.83, diferencia de la suma que se le había girado para los gastos que atrás se dicen.

—A una solicitud que hace don Ernesto Rodríguez referente á una conexión que intenta de una cloaca que presta servicio en su casa con la ídem que cruza por la calle 11 Norte, se le contestó que para tales fines debe dirigirse primero al Supremo Gobierno.

—Se aplazó una solicitud referente á llevar á la práctica el cuadrante del distrito de la Uruca.

—Se acordó comisionar al regidor López Aguilar é Inspector de caminos para que levanten el presupuesto para la construcción de varios puentes sobre la acequia de la cañería en el punto llamado los Cedros.

A las 10 y media terminó la sesión.

AVISO

á las personas que conmigo tengan negocios, que durante mi ausencia del país, se entiendan con mi apoderado generalísimo el Ldo. don Manuel Diéguez. San José, 16 Octubre de 1911.

José Cuesta Morán

15 v.—6

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fullerias y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la

PREPARACION de WAMPOLE

es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofositos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. «El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio.» En las Boticas.

IMPRESA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

Che. Parro.—Reims, FRANCIA.
M. Ehrachberg & Co.—Eibenstock, ALEMANIA.
Carlos Mosch.—Haida, BOHEMIA.
Buffalo Specialty Company.—Buffalo, NEW YORK.
Hard Manufacturing Co.—Buffalo, NEW YORK.
Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Priedr Jene & Co.—DRESDEN.
Bencharé Almé & Pils.—Beauné, FRANCIA.
Cda. Brun Perod & Cia.—Isere, FRANCIA.

Birkedal Hermann & Cia.—BORDEAUX
Leipzigger Farbenfabrik, A. Wohlharth.—LEIPZIG.
"De Veluwe".—Nonspeel, HOLLAND.
Colgan Gum & Cia.—Lousville, NEW YORK.
Johannot & Cia.—ANNONAY.
Dressel, Kister & Cia.—PARIS, BAVIERA.
A. Pourgues & Pils.—AIS EN PROVENCE.
Willemez, Noral & Van Dorsten.—WESF.
National Paper & Type Co.—NEW YORK.

El verdadero, el exquisito
MARRASQUINO DE SARA

SE VENDE EN

LA GRAN VIA